



C4040

Parlamentarische Freundschaftsgruppe Schweiz-Armenien

Groupe parlementaire d'amitié Suisse-Arménie

Gruppo parlamentare d'amicizia Svizzera-Armenia



À l'att.<sup>ion</sup> de :

- **Monsieur Diego Alan Estéban**  
Président du Grand Conseil de la République et du Canton de Genève
- **Mesdames les Députées et Messieurs les Députés au Grand Conseil**  
de la République et du Canton de Genève

Secrétariat général du Grand Conseil  
Case postale 3970  
1211 Genève 3

GRAND CONSEIL			
Expédié le:		Session GC:	19-20.05.2022
Président	X	Députés (100)	
Correspondance GC	X	Bureau	X
Secrétariat		Chefs de groupe	X
Commission:			
Objet:			
Copie à:			

Berne, le 4 mai 2022

**Concerne : Lecture de la lettre ouverte concernant des pratiques négationnistes auprès des élues et des élus genevois**

Monsieur le Président du Grand Conseil,  
Mesdames les Députées et Messieurs les Députés,

Au nom des Co-Présidents de notre groupe parlementaire – Madame Lisa Mazzone, Conseillère aux États/GE, Monsieur Carlo Sommaruga, Conseiller aux États/GE, Madame Marianne Streiff Feller, Conseillère nationale/BE et Monsieur Alex Farinelli, Conseiller national/TI - je vous prie de prendre connaissance de la lettre ouverte ci-dessous, déjà publiée par le Courrier, GHI et largement diffusée par les médias sociaux en date 27 avril 2022, et d'y donner lecture lors de l'ouverture de la prochaine session du Grand Conseil, le jeudi 19 mai 2022.

## Génocide des Arméniens : vérité historique

La Fédération des associations turques de Suisse romande a envoyée aux parlementaires de la Ville de Genève et du Grand Conseil genevois un DVD à haute teneur négationniste. À l'approche du 24 avril, date commémorative du génocide des Arméniens (plus de 1.5 millions d'arméniens exécutés entre 1915 et 1916 par les autorités de l'Empire ottoman), cette propagande était accompagnée d'une lettre prétendue explicative sur ce que serait la vraie nature de ces massacres, niant leur caractère génocidaire, bafouant la mémoire des victimes. Voilà une année, un même matériel négationniste avait déjà été adressé aux élu-e-s nationaux et nationales. Nous, signataires de cette lettre, dénonçons le caractère révisionniste et négationniste de ces manoeuvres. Nous affirmons avec force notre refus du caractère nationaliste et aveugle de celles-ci. La réalité historique du génocide des Arméniens est scientifiquement établie et fait consensus parmi la communauté des historiens. Pour rappel, le Parlement européen (18 juin 1987), le Conseil de

l'Europe (déclaration écrite de l'Assemblée parlementaire le 24 avril 1998), le Parlement du Mercosur (19 novembre 2007) le Président français Emmanuel Macron, notre Conseil national, ont reconnu le génocide Arménien. Le 24 avril 2021, à l'occasion de la commémoration des 106 ans du génocide, Joe Biden, président des États-Unis, l'a également reconnu officiellement. Plus de 30 pays en ont désormais fait de même. Nous déplorons que l'État Turc, contre toute évidence, nie toujours farouchement cette réalité historique, entravant une reconnaissance internationale plus large et une possible réconciliation basée sur la vérité historique. Parce qu'il ne suffit pas aux assassins d'assassiner, encore veulent-ils effacer les traces de leurs crimes, nous ne serons jamais silencieux devant de tels agissements. Ce 24 avril, comme cela a été fait de par le monde, nous avons commémoré, à Genève, le génocide Arménien. Nous sommes aux côtés du peuple Arménien et de tous les peuples ayant été ou étant aujourd'hui victimes de génocide. Pour la justice, pour la paix, pour la défense des droits humains.

Genève, le 27 avril 2022

Signataires: **Carlo Sommaruga** (Conseiller aux États, Co-président du groupe Suisse Arménie, PS), **Lisa Mazzone** (Conseillère aux États, Co-présidente du groupe Suisse Arménie, Les Verts), **Alex Farinelli** (CN, Co-président du groupe Suisse Arménie, PLR), **Marianne Streiff-Feller** (CN, Co-présidente du groupe Suisse Arménie, PEV), **Charles Beer** (a. Conseiller d'État, PS), **Glenna Baillon** (GC, PS), **Anna Barseghian** (CM, Les Verts), **Luc Barthassat** (CM, Indépendant), **Fabienne Beaud** (CM, Le Centre), **Olivia Bessat** (CM, PS), **Anne Carron** (CM, Le Centre), **Pierre Conne** (GC, PLR), **Alia Chaker Mangeat** (CM, Le Centre), **Laurence Corpataux** (CM, Les Verts), **Emmanuel Deonna** (GC, PS), **Sébastien Desfayes** (GC, Le Centre), **Patrick Dimier** (GC, MCG), **Valentin Dujoux** (CM, Les Verts), **Pierre Eckert** (GC, Les Verts), **Matthias Erhardt** (CM, Les Verts), **Diego Alan Esteban** (GC, PS), **Joëlle Fiss** (GC, PLR), **Timothée Fontolliet** (CM, PS), **Jean-Marc Guinchard** (GC, Le Centre), **Jocelyne Haller** (GC, EAG), **Alain de Kalbermatten** (CM, Le Centre), **Theo Keel** (CM, PS), **Badia Luthi** (GC, PS), **Marta Julia Macchiavelli** (GC, Les Verts), **Danièle Magnin** (GC, MCG), **Paule Mangeat** (CM, PS), **Aude Martenot** (GC, EAG), **Dalya Mitri** (CM, PS), **Françoise Nyffeler** (GC, EAG), **Amanda Ojalvo** (CM, PS), **Xhevrie Osmani** (GC, PS), **Maxime Provini** (CM, PLR), **Patrick Saudan** (GC, Indépendant), **Christel Saura** (CM, PS), **Salma Selle** (CM, PS), **Brigitte Studer** (CM, EAG), **Vincent Subilia** (GC, PLR), **Ruzanna Tarverdyan** (CM, PLR), **Sylvain Thévoz** (GC, PS), **Louise Trottet** (CM, Les Verts), **Nicole Valiquier Grecuccio** (GC, PS), **Jean-Luc von Arx** (CM, Le Centre), **Luc Zimmermann** (CM, Le Centre), **Manuel Zwysig** (CM, PS).

En vous remerciant d'ores et déjà pour votre attention et sensibilité à cet argument particulièrement grave et épineux, je vous prie de croire, Monsieur le Président, aux sentiments de ma parfaite considération.



Sarkis Shahinian

Secrétaire général du Groupe parlementaire d'amitié Suisse-Arménie

Adresse réponse :

Groupe parlementaire d'amitié Suisse-Arménie

C/o Sarkis Shahinian

Wirtshausplatz 4

3185 Schmitte FR